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Résumé de la campagne de porte-à-porte
31 mars 2022

Le projet éolien en réflexion sur la commune de L’Hôtellerie a fait l’objet d’une campagne de porte-à-porte 
souhaitée par la société VSB Energies Nouvelles

Le dispositif avait pour objectif, avant l’installation du mât de mesure, de sonder les connaissances locales du projet, de comprendre les attentes en matière
d’information et de concertation, d’identifier les personnes volontaires pour participer aux démarches prévues pour accompagner les étapes futures de
développement du parc.

3 jours de terrain (dont un samedi) ont été nécessaires pour couvrir les 150 lieux d’habitation recensés et ciblés sur la commune de L’Hôtellerie.
L’identification de 6 maisons inhabitées ou sans boîte aux lettres a réduit l’échantillon à 144 foyers touchés concrètement par la campagne. Mais en raison du
refus de 12 personnes de participer à la démarche (elles n’ont pas accepté de remplir ni de recevoir le questionnaire), 132 questionnaires ont été distribués.

Pendant la phase terrain, organisée du 10 au 12 mars 2022, deux passages ont été effectués sur les lieux où les résidents étaient absents à des horaires et jours
différents, afin de toucher tous les publics et notamment les familles et les populations actives. Ainsi, le terrain a été couvert du jeudi au samedi, sur des plages
horaires allant de 8h30 à 19h30.

Un kit participatif comprenant une lettre de mission, un questionnaire, une plaquette d’information du projet et une enveloppe pré-timbrée était déposé dans
toutes les boîtes aux lettres des foyers restés fermésmalgré les nombreux passages de l’équipe.

Des relances téléphoniques ont également été réalisées auprès des personnes résidant dans les foyers où l’échange n’avait pas pu avoir lieu et dont les
coordonnées figuraient dans les pages jaunes.

Au total, 85 personnes ont accepté d’échanger avec l’équipe de Courant Porteur pendant la campagne de porte-à-porte et 69 habitants ont réellement
participé en répondant au questionnaire distribué.

Rapport d'analyse
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Objectifs de la campagne de porte-à-porte
31 mars 2022

Rapport d'analyse

1 
Sonder les connaissances du 
projet et apporter en même 

temps une information récente 
et rigoureuse

2 
Comprendre les attentes en 
matière d’information et de 

participation

3 
Identifier les personnes 

volontaires pour participer à la 
concertation et recueillir des 

contacts 

3 objectifs ont guidé la campagne de porte-à-porte
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Méthodologie de la démarche 
31 mars 2022

Rapport d'analyse

Du 10 au 12 mars 

Le 18 mars

Analyse 
quantitative 

Analyse qualitative 

2 enquêteurs terrain
1 directrice d’étude  

! Face à face 
! Par voie postale
! Par téléphone

3 méthodes 
d’enquête  

pour obtenir 
le meilleur 

taux de 
participation 

1 équipe 
spécialisée 

dans les 
démarches 

participatives 

3 jours de 
terrain

1 jour de 
phoning 

2 méthodes 
d’analyse 
pour faire 
ressortir la 
singularité 

des réponses 
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Périmètre d’intervention 
31 mars 2022

La commue d’accueil du projet 

Le porte-à-porte a été réalisé sur
l’ensemble du territoire administratif de
la commune de L’Hôtellerie.

150 foyers ont été recensés et ciblés par la
démarche. Le bourg de L’Hôtellerie et le
hameau de la Grieurie, géographiquement
extérieur à la commune mais rattaché
administrativement, ont été couverts.

Un itinéraire a été élaboré au préalable à
l’aide d’une carte IGN et des informations
fournies par Mme le maire de L’Hôtellerie.

Deux passages ont été effectués pour
toucher le plus possible les habitants de la
commune.

Rapport d'analyse
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Modalités de la campagne 
de porte-à-porte

31 mars 2022

Un questionnaire pour recueillir 
les avis 

3 moyens pour participer 

Quatre blocs de questions structuraient le questionnaire
élaboré spécifiquement pour le projet :

• Une première question visait à cerner la connaissance
du projet et les canaux d’information les plus
importants.

• Une deuxième interrogation avait pour objectif
d’informer sur le soutien à l’éolien de la Communauté
d’Agglomération de Lisieux Normandie et d’évaluer
ainsi la perception locale de l’énergie éolienne.

• Les autres questions portaient sur les attentes en
matière d’information et de concertation.

• Un dernier groupe de questions visait à recueillir des
données sur le profil des répondants.

Les questions fermées et à choix multiples ont été
privilégiées pour obtenir des données fiables au niveau
quantitatif.

Une plaquette d’information a été élaborée pour la
campagne de porte-à-porte en tenant compte des
objectifs recherchés. Elle a servi de support pour
transmettre les informations clés sur le projet.

Les publics ciblés pouvaient participer de plusieurs
manières grâce à un kit participatif fourni et composé du
questionnaire, de la plaquette d’information, d’une lettre
de mission expliquant la démarche et d’une enveloppe
pré-timbrée.

En tant qu’outil consultatif, le questionnaire avait été
pensé pour recueillir l’expression des habitants :

• En face à face dans le cadre de la conversation engagée
avec l’équipe d’enquêteurs sur le terrain ;

• Par téléphone, suite aux relances téléphoniques
réalisées ;

• Par voie postale grâce à l’enveloppe pré-timbrée
déposée en boîte aux lettres avec le kit participatif.

L’analyse de la participation s’est ainsi basée sur les
données récoltées en face à face, par téléphone et par
voie postale.

Rapport d'analyse

Nous vous remercions d’avoir pris du temps pour remplir ce questionnaire. Si vous souhaitez davantage d’informations,  
nous vous invitons à contacter la société VSB dont les coordonnées se trouvent dans la plaquette jointe à ce document.

$XFXQH�GRQQ«H�SHUVRQQHOOH�QȠHVW�WUDQVPLVH�¢�XQ�WLHUV�¢�GHV�ˉQV�FRPPHUFLDOHV��3RXU�OȠH[HUFLFH�GH�YRV�GURLWV�GH�UHWUDLW�� 
GH�PRGLˉFDWLRQ��GȠDFFªV��GH�VXSSUHVVLRQ�HW�GH�GURLW�¢�OȠRXEOL��PHUFL�GH�FRQWDFWHU���FRQWDFW#FRXUDQWSRUWHXU�IU

1.   Avez-vous entendu parler d’un parc éolien à l’étude sur la commune de L’Hôtellerie ? 
      ☐   Oui               ☐   Non        

             Si oui�� 
4XȠDYH]�YRXV�HQWHQGX�GLUH�¢�FH�VXMHW�"

 

             Et�FRPPHQW�DYH]�YRXV�«W«�LQIRUP«�H�"�

☐���3DU�OD�0DLULH������������������������������������������☐���3DU�OH�SRUWHXU�GX�SURMHW���96%��QHUJLHV�1RXYHOOHV�
☐   3DU�OH�ERXFKH�¢�RUHLOOH����������������☐���3DU�OD�U«XQLRQ�GȠLQIRUPDWLRQ�RUJDQLV«H��
☐���$XWUH���

2.   Dans le cadre de sa transition énergétique, la Communauté d’Agglomération de Lisieux Normandie, dont L’Hôtellerie  
fait partie, soutient le développement de l’éolien sur le territoire. 

Selon-vous, cette démarche est ?    

     ☐���/D�SUHXYH�GH�OȠHQJDJHPHQW�FOLPDWLTXH�HW�«FRORJLTXH�GX�WHUULWRLUH�

     ☐   8QH�PDQLªUH�GȠDXJPHQWHU�OHV�UHFHWWHV�ˉVFDOHV�GX�WHUULWRLUH�������

     ☐   8WLOH�SRXU�SURGXLUH�GH�OȠ«QHUJLH�YHUWH�ORFDOHPHQW�      

     ☐   ,QXWLOH�SRXU�OȠHQYLURQQHPHQW�HW�OD�WUDQVLWLRQ�«QHUJ«WLTXH�

     ☐   $XWUH���

3.   Souhaitez-vous, comme l’équipe municipale de L’Hôtellerie, la diffusion d’une information régulière sur le projet  
à l’étude et l’organisation de rencontres pour échanger avec VSB ?     

     ☐   2XL��HQ�WDQW�TXȠKDELWDQW�H�GH�OD�FRPPXQH�MH�GRLV�SRXYRLU�VXLYUH�FH�SURMHW�HW�GLVFXWHU�DYHF�96%�GH�VHV�E«Q«ˉFHV� 
           et de ses impacts

     ☐���1RQ��FȠHVW�OH�U¶OH�GX�&RQVHLO�PXQLFLSDO�GH�VXLYUH�FH�SURMHW�HW�GH�GLVFXWHU�DYHF�96%�GH�VHV�E«Q«ˉFHV�HW�GH�VHV�LPSDFWV������ 
           pour la commune       

     ☐���$XWUH���

             Si oui���
�����������'H�TXHOOH�PDQLªUH�VRXKDLWH]�YRXV�¬WUH�LQIRUP«�H�"�

☐   (Q�UHFHYDQW�XQH�OHWWUH�GȠLQIRUPDWLRQ�
☐   (Q�SDUWLFLSDQW�¢�GHV�SHUPDQHQFHV�SXEOLTXHV�
☐   6XU�XQ�VLWH�LQWHUQHW�G«GL«�
☐���(Q�UHFHYDQW�XQ�H�PDLO�

             3DUWLFLSHUH]�YRXV�¢�GHV�UHQFRQWUHV�HW�DWHOLHUV�GH�WUDYDLO�DYHF�96%�"��
☐   Oui               ☐   Non   

             6XU�TXHOOH�V��WK«PDWLTXH�V��HQ�SULRULW«�"��
☐   3D\VDJH�������������������������������������������������������������☐���%LRGLYHUVLW«����������������������������������☐���%«Q«ˉFHV�GX�SURMHW�
☐   ,PSDFWV�GX�SURMHW��������������������☐   Implantation du parc                   ☐   Fonctionnement de l’éolien
☐���$XWUH��

0HUFL�GH�FRPSO«WHU�YRV�FRRUGRQQ«HV��DˉQ�TXH�96%�SXLVVH�YRXV�LQIRUPHU�HW�U«SRQGUH�¢�YRV�«YHQWXHOOHV�GHPDQGHV��
120������������������������������������������������������������������������3U«QRP��� �������������������������������������������������������������������������

$GUHVVH� �

(PDLO�����������������������������������������������������������������������7«O��

�WHV�YRXV�"����☐  Homme           ☐  Femme

9RXV�DYH]�������☐��0RLQV�GH����DQV����������☐����������DQV����������☐����������DQV����������☐����������DQV����������☐��3OXV�GH����DQV

Projet éolien à l’étude sur L’Hôtellerie
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Analyse de la participation 
Taux de participation 

31 mars 2022

o Si 150 portes ont été identifiées sur la commune de L’Hôtellerie, 144 lieux
d’habitation ont réellement été ciblés par la campagne de porte-à-porte. En effet,
6 logements étaient inhabités ou sans boîtes aux lettres.

o 85 personnes ont ouvert leurs portes et accepté d’engager une conversation avec
l’équipe d’enquêteurs.

o Un kit participatif a été déposé dans 59 maisons.

o Parmi les personnes rencontrées, 12 ont refusé de participer. 132 questionnaires
ont ainsi été distribués en face à face (73) et en boîte aux lettres (59).

o Au total, 69 questionnaires ont été complétés :

• 59 sur le terrain (14 personnes ont souhaité répondre plus tard).

• 10 par voie postale.

o Aucun questionnaire n’a été complété au téléphone.

59% des personnes ciblées ont accepté d’échanger 
Sur les 144 maisons visitées, 85 ont été touchées par la campagne

Rapport d'analyse

52% ont participé réellement au porte-à-porte
Sur les 132 questionnaires distribués, 69 ont été complétés 

85 59 6

0% 10% 20% 30% 40% 50% 60% 70% 80% 90% 100%

Nombre de foyers recensés et touchés

Foyers ouverts Foyers fermés Foyers sans BAL

59 10

0 10 20 30 40 50 60

0

Participation par modalités

Face à face Courrier
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Analyse de la participation
64 répondants ont entendu parlé du projet de VSB

31 mars 2022

Rapport d'analyse

La majorité connaît l’existence du parc et les 
débats pour/contre suscités, grâce au bouche-
à-oreille et aux pancartes anti-éoliennes

Ils sont nombreux à avoir seulement entendu parlé du projet sans
avoir d’autres informations. Les pancartes anti-éoliennes et le
porte-à-porte réalisé par les opposants pour faire signer la pétition
contre l’installation du parc explique ce taux élevé de
connaissance du projet mais aussi le manque d’éléments à son
sujet.

Si certains affirment connaître les caractéristiques du parc, il est à
noter que les informations citées sont erronées (éoliennes non
recyclables, à 350m des habitations, d’une hauteur de 180m, etc.).
Dans la catégorie « Autres » type de connaissance, on retrouve des
participants qui citent soit les bénéfices économiques du projet
(2) soit leur désaccord avec son implantation sur la commune. (2).

Enfin, une très grande majorité de répondants affirme avoir
entendu parlé du projet par le bouche-à-oreille. S’ils sont moins
nombreux à citer les opposants comme canal d’information,
beaucoup sont ceux qui citent les pancartes anti-éoliennes
comme source d’information. Ainsi, il est possible de penser que
le bouche-à-oreille s’est caractérisé par une information à charge
contre l’éolien. Dans la catégorie « Autres », c’est la presse qui est
citée comme canal d’information.

64

5

Connaissance du projet éolien de VSB

Oui

Non

Débats 
pour/contr
e suscités

13

Son 
existence 

12

Sa 
localisation

8

Ses 
caractéristiq

ues
7

Sa distance 
aux 

habitations
7

Ses 
nuisances

5

Autres
4

Type de connaissance du projet 

3

7

31

19

16

8

5

Porteur du projet

Réunion d'information

Bouche-à-oreille

Mairire

Pancartes anti-éoliennes

Opposants

Autres

Canaux d’information cités
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Analyse de la participation
28 répondants semblent favorables à la politique de la 
CALN qui soutient l’éolien 

31 mars 2022

Rapport d'analyse

13 répondants estiment que le soutien de la CALN 
à  l’éolien est inutile et motivé par les taxes

Invités à juger le soutien de la CALN au développement de l’éolien sur
son territoire, les participants devaient choisir parmi 4 items proposés
avec comme présupposé que l’item 1 « La preuve de l’engagement
climatique et écologique du territoire » et 3 « Utile pour produire de
l’énergie verte localement » avaient des valeurs positives contrairement
aux l’items 2 « Une manière d’augmenter les recettes fiscales de la
commune » et 4 « Inutile pour l’environnement et la transition
énergétique » qui avaient des valeurs négatives.

Si 11 participants ont choisi les items 1 et 3 pour manifester leur
approbation de la politique de la CALN, il est à noter que l’item 2
(valeur négative) a été perçu par 17 répondants comme positif. En effet,
il figurait dans la liste de ceux qui avaient choisi les items 1 et 3 en
même temps et de ceux (3 participants) qui ont choisi l’item 3
uniquement. Au total, 28 répondants (51%) semblent avoir une
perception positive de la politique de la CALN contre 13 qui cochent les
items 2 et 4 ensemble ou séparément.

Si 5 participants n’ont pas répondu à cette question, 9 ont choisi
d’« Autres » arguments pour y répondre : 4 ont exprimé leur opposition
au projet, 1 son adhésion, 3 critiquent l’éolien et 1 aurait préférait que
la CALN soutienne l’énergie solaire.

9

55

5

Répartition des répondants 

Autres
Cite un ou plusieurs items
Sans réponse

29
26

29

12

La preuve de 
l’engagement 
climatique et 

écologique du 
territoire 

Une manière 
d’augmenter les 

recettes fiscales du 
territoire

Utile pour produire 
de l’énergie verte 

localement

Inutile pour 
l’environnement et 

la transition 
énergétique 

Items plébiscités sur la politique de la CALN

11

3

14

1

Nombre de participants ayant répondu à plusieurs items

(1) et (3)

(2) et (3)

(1) (2) (3)

(2) et (4)
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Analyse de la participation
57 répondants souhaitent recevoir de l’information 
37 participer à des ateliers 

31 mars 2022

Rapport d'analyse

La lettre d’information est le canal privilégié pour ceux qui souhaitent êtres informés et les impacts du parc 
éolien est le sujet qui intéresse le plus les personnes qui souhaitent participer à des ateliers de travail avec VSB
Parmi les personnes qui ont répondu à cette question dans la catégorie « Autres », certains ne veulent pas recevoir de l’information à cause des
tensions créées par le projet et ceux qui souhaitent participer à des ateliers mais qui n’ont pas choisi les options thématiques proposées sont
intéressés plutôt par l’incidence du projet sur la facture d’électricité, l’entretien du parc, le démantèlement, le recyclage des machines, l’utilité du
projet et les moyens pour l’interdire. Enfin, quelques uns déclarent également ne pas faire confiance aux élus.

50

29

8

14

Lettre
d'information

Permanences
publiques

Site internet E-mail

Support d'information privilégié

1

57

11

Attentes en matière d'information

Sans réponse

Oui, pour suivre le projet…

Non, c’est le rôle du Conseil de suivre le projet…

3725

5

Attentes en matière de participation

Oui Non Sans réponse
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15 16
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10
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Autre
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Biodiversité

Paysage

L'éolie
n

Thématiques d’atelier plébiscitées



Page 11

Analyse de la participation
Position supposée des participants

31 mars 2022

Rapport d'analyse

Quasiment tous les questionnaires ont été enrichis par les
commentaires des participants notés sur le terrain pendant les
échanges, ou notés par les participants eux-mêmes sur les
questionnaires envoyés par courrier.

Ces commentaires, corrélés à d’autres données comme les
réponses à la question N°2 sur la perception de la politique de la
CALN, permettent de faire une estimation artificielle de la position
des participants vis-à-vis de l’éolien et donc du projet.

Le traitement de ces données est subjectif puisqu’il dépend de
notre perception et de notre choix d’analyse.

Toutefois, il a été possible de dégager des tendances et de classer
ainsi les répondants en 3 catégories : favorables à l’éolien et donc
au projet, défavorables ou hésitants.

Des distinctions au sein de ces 3 catégories ont également été
établies avec le même biais méthodologique.

1

8

4

Participants plutôt hésitants

Sans Opinion Critique / Hésitant Neutre /Pas Intéressé

22

7

Participants plutôt favorables

Favorables instinctivement Favorables mais critiques

21

6

Participants plutôt défavorables

Défavorables Opposants militants

29 participants semblent favorables au projet
27 participants semblent défavorables 
13 participants semblent hésiter
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Analyse de la participation
Origine géographique et sujets de débat 

31 mars 2022

Rapport d'analyse

Afin d’avoir une vision de la participation des habitants des rues considérées comme proches de la zone d’étude, un
classement des réponses a été opéré par origine géographique des répondants. Aussi, les sujets évoqués librement par les
participants ont été catégorisés et listés.

18

18

6

7

3

5

5

2

2

1

2

La Grieurie / Sente Lucas

D613 - Le Bourg

Petit Chemin de Paris

Rue de la mairie / Chemin du Mont Rôti

D135 Route de Cordebugle

Sente du Champ Carré

Chemin de la cavé

Rue Dumoulin

Route Ouilly du Houley

Route de la Mare Au Tour

Adresses inconnues

Provenance géographique des participants

8

11

15

4

8

9

10

6

1

9

9

7

7

2

1

Nuisances sonores

Nuisances visuelles

Pertinence de la ZIP

Perte de la valeur immobilière

Santé humaine et animale

Démantèlement/Recyclage

Rentabilité de la transition énergétique

Bénéfices individuels/Dédommagements

Interférences réseau

Interpellation de VSB

Présence et/ou virulence des opposants

Absence de concertation / Critique du Conseil municipal

Nécessité de l'éolien (écologie et mix énergetique)

Métaux rares et pollution à l'étranger

Lobby pro éolien

Sujets évoqués librement par les participants
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Analyse de la participation
Questions des participants

31 mars 2022

Rapport d'analyse

Impacts du parc 
• Quelles sont les nuisances sonores des éoliennes ? 
• Quels impacts ont les éoliennes sur la santé des animaux et des 

humains ?
• Peut-on changer la couleur pour que ce soit moins flagrant que 

le blanc ?
• Pourquoi le parc ne pourra pas être plus loin des habitations ?
• Est ce que l’emplacement est pertinent ?
• Quel sera la hauteur des éoliennes? 

Financement et bénéfices
• Quels bénéfices pour les habitants ? 
• Y aura-t-il une baisse sur la facture d’électricité ? Une possible 

redistribution des bénéfices du parc? 
• A qui rapportent les éoliennes ? 
• D’où vient l’argent et qui finance ?
• Le parc sera-t-il rentable ?
• Est-ce qu’il va y avoir une perte de la valeur des maisons ?

Fonctionnement de l’éolien
• Comment les éoliennes fonctionnent-elles ?
• Quel recul avons nous sur cette technologie? 
• Qui bénéfice de la distribution de l’énergie produite ? 
• Quels sont les matériaux de construction utilisés?
• Comment se passe la maintenance et qui en a la charge? 

Eolien et écologie
• Quid du démantèlement : qui en a la charge ? Les pales sont-

elles enterrées dans le sol et laissées à l’abandon ? Les 
fondations en béton sont-elles enlevées en intégralité ? Que 
devient le ciment utilisé ? 

• Les éoliennes sont-elles vraiment recyclées ? Qui s’en charge ?
• Les éoliennes sont elles écologiquement vertueuse ? 
• Quel est le retour énergétique d’un parc éolien ?
• Quelles sont les répercussions pour l’environnement et la 

biodiversité ?
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Analyse de la participation
Profil des participants

31 mars 2022

Rapport d'analyse
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Verbatim des échanges 
Arguments contre le projet 

31 mars 2022

Rapport d'analyse

Je suis contre, ça crée des problèmes 
esthétiques et des nuisances. J'aimerais 
être impliqué dans la concertation et voir si 
le projet permettra de refaire les routes, les 
trottoirs, le commerce de proximité. 

Ma maison va perdre de 
la valeur. C'est trop 
proche des maisons. 

Je suis l’ancien maire et membre du collectif. 
Les éoliennes enlaidissent tout. Je vais me 
bagarrer pour faire en sorte que le projet ne 
passe pas. Le projet est trop proche de 
l'église classée. A chaque réunion, on y sera. 
On est constitué en association, on est bien 
structuré, bien entouré. Le projet ne passera 
pas !

Je suis un anti-éolien depuis 20 ans, je récolte toutes les informations. Je suis membre du collectif. 
Concernant la délibération de la CALN, il n'y avait pas assez de personnes pour représenter les 
opposants lors de la délibération. Les collectivités sont obligées de répondre aux pressions de 
l'Etat. On connaît les arguments de VSB, leurs réponses ne changeront rien. L’éolien  :
- ce n'est pas écologique, ça oblige à utiliser du charbon.
- ça utilise des métaux rares qui viennent de Chine, on externalise la pollution, on exploite les 
pauvres, les conditions de travail horribles. 
- il faut utiliser plutôt le nucléaire. L'éolien dépend d'une énergie secondaire, dépend du vent, des 
conditions météorologiques. 
- Il y a une pression financière très importante sur l'éolien, des lobbys derrière.
- Je suis pro Jancovici, qui montre que l'éolien ne crée pas assez d'emplois, ce sont des entreprises 
étrangères. 
- L'éolien rend malade les animaux : il y a des ondes électromagnétiques, des infrasons qui 
rendent sensibles les animaux, plus sensibles que les humains, les vaches meurent. L'éleveur de 
chevaux sur Marolles a peur pour ses chevaux. 
- le démantèlement ne se fera pas, il y a des tonnes de béton qu'on ne peut pas enlever, les pales 
ne sont pas recyclables et laissées à l'abandon. 
- les agriculteurs acceptent les parcs à cause de leur situation financière désastreuse sans tenir 
compte des impacts environnementaux et financiers, c'est un cercle vicieux. 
- les maisons vont perdre de leur valeur
- Il n'y a pas de concertation
(Ancien 2ème adjoint).

Je suis contre, je ne me sens pas impliqué dans la 
prise de décision. Il y aura des problèmes de 
réseaux téléphonique, internet, interférences ADSL, 
TNT. C'est compliqué de voir Mme la Maire et d'être 
disponible pendant les permanences. 

Les pales vont être laissées dans le 
sol, que fait-on du ciment, du béton, 
tout ça ? Ce n'est pas recyclable, les 
transports sont polluants et ça abîme 
les chemins. Je ne suis pas membre 
du collectif mais je les connais. Ils 
m’informent ! Regardez, je n’ai pas le 
droit de refaire ma façade, car l'église 
est classée, on est dans une commune 
avec des maisons typiques 
normandes, je ne trouve pas ça 
normal qu'un projet éolien soit 
possible. Il faut les mettre dans 
d'autres endroits où il n'y a pas 
d'habitants. Cela pourrit tout. 

Je suis dérangé par les décisions de la 
mairie en général. Un parc éolien sans 
concertation, devant chez moi. Ce n'est 
pas écologique, on ne va pas se laisser 
faire. Je suis contre et on a pas été 
concerté. 
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J'étais déjà contre avant. J'étais 
membre de l'ancien Conseil. Nuisances 
inéluctables à l'installation. Il faudrait 
faire un référendum.

Je suis plutôt défavorable, 
les éoliennes seront trop 
proches.

Je suis contre, qu'en est-il du coût, du 
financement, de l'entretien, du démantèlement, 
des incidences sur la santé des animaux. Je suis 
pour l'énergie verte par principe. Mais j’ai un 
problème avec la pollution visuelle. L’éolien ce
n’est pas esthétique. 
Toute décision devrait s’appuyer sur l'avis de la 
population, il faut plus de participation 
démocratique, de la rencontre et du débat.

Je suis contre à cause des nuisances 
paysagères. Il n'y a pas d'utilité pour 
l'écologie, trop de béton. A qui ça va être 
utile pour produire de l'éolien.  VSB : il faut 
faire baisser la facture d'électricité.

Je suis contre, je serai gêné par les impacts visuels sur 
ma propriété, elles seront pile en face. Cela va faire 
baisser la valeur des maisons. L'emplacement n'est 
pas le bon, elles feront en plus 180 m en haut de la 
pâle. 

Je suis contre, elles fonctionnent 25% 
du temps, ce n'est pas rentable, 
beaucoup d'investissement pour pas 
grande chose. Le Conseil municipal n'a 
pas d'avis conséquent. Qu'en est-il du 
démantèlement et du recyclage ? 

Eolienne non recyclable, 
construite près du lieu 
d'habitation, non !

Je suis contre. Le lieu n'est pas propice. Les opposants sont 
violents et agressifs. J'ai des questions sur le type de béton, 
problème de recyclage. Il faudrait plus de solaire, l'éolien 
n'est pas assez rentable et productif. 

J’étais élus de l’ancien 
Conseil municipal. Je suis 
contre le projet. C'est 
bruyant, moche, ça 
produit très peu. 

Je suis nouveau ici. Je me questionne 
sur le devenir des pales, sont-elles 
enterrées ? Les éoliennes sont moches 
et n'apportent rien à la transition 
écologique.

Les éoliennes sont trop proches des habitations et sont 
bruyantes. Je suis plutôt contre pour les gens qui seront proches. 
Ce projet concerne tout le monde. Je veux être informé et je suis 
favorable à la concertation. Je fais partie du milieu associatif de 
la commune. J’ai donc a reçu les opposants mais ne me suis pas
rallier à eux. 
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Je suis contre pour l’impact sur les 
animaux, l’impact visuel. Il faudrait les 
implanter en pleine campagne loin des 
habitations.

Je suis membre du collectif. C’est honteux, c’est un problème démocratique. Mme Ressencourt a menti en disant que la population était au courant ; le Conseil 
municipal a voté pour car le projet a mal été expliqué, c’est pareil pour la délibération de la CALN. Tous les maires qui ont voté pour ne sont pas concernés, 
pas gênés, ils ont les avantages sans les inconvénients. Les permanences publiques ne servent à rien vu qu’ils vont nous cacher les  informations. VSB n'en a 
rien à faire de l'avis des gens. Des rencontres et ateliers de travail : "pour nous entourlouper?" les nuisances ne sont pas compensées pas les bénéfices 
énergétiques, tous les inconvénients, sans les avantages. Les éoliennes seront juste en face de notre maison, il y aura des effets stroboscopiques à partir de 
11h. Thiberville et Marolles sont aussi à 500 mètres, il faut aller les voir, il faut éloigner les éoliennes d'au moins 1,5 km et baisser leur hauteur, cela va détruire 
pleins d'hectares, ça va devenir comme en Picardie, si on en accepte, il y aura des extensions de parcs et de nombreuses créations de parcs, et y en aura 
partout, on va être envahis d'éoliennes, ça va polluer visuellement, la vie des gens. Fabriquer des éoliennes c'est détruire les pays pauvres pour arranger les 
pays du Nord (cuivre, métaux...). Il faut exploiter l'énergie au sous-sol, faire des forages grâce à l'activité volcanique comme en Auvergne, la planète est 
ronde, il y a un noyau central en fusion, il faut aller chercher l'énergie là bas, il faut faire plus de centrales hydrauliques sur les rivières, c'est moins cher, plus 
écologique. Nous on utilise du chauffage en aérothermie, on fait des économies d'énergies. Il faut mieux gérer l'énergie, changer les normes, utiliser nos 
machines avec 110 V et pas 220 V, il faut optimiser au lieu d'avoir des ingénieurs à la con. Le gouvernement ne connaît rien et M. Lecelier et Mme Ressencourt
décident pour les autres, le reste du Conseil ce sont des illettrés. Je suis propriétaire de 6 propriétés dans L'Hôtellerie, il faudrait m'interroger 6 fois, mais il n'y 
a pas de concertation. Il y a des suicides d'agriculteurs à cause des animaux qui meurent du fait des éoliennes car les animaux ont l'ouïe plus développée, ils 
sont hyper sensibles au bruit et à la lumière, ils vont donc être perturbées et mourir. En dormant, le rythme cardiaque se rythme sur le bruit des pales la nuit et
ça fera des problèmes cardiaques, ce sera encore pire pour les animaux. On est allé voir un agriculteur en Picardie, il nous a dit de ne pas nous laisser faire, 
que les éoliennes font trop de bruit, que c'est insupportable, que le prix de l'immobilier baisse. Les câbles creusés restent à jamais au sous-sol, les éoliennes 
ne se recyclent pas, les socles en bêton vont rester dans le sol et ils vont laisser les pales au sol car ça ne se recycle pas. La lumière rentrera chez nous s'il y a 
des éoliennes alors qu’elles ne doivent gêner personne. Il faut indemniser les gens comme nous, nous aimerions que VSB rachète tous nos biens et on s'en va. 
Les permanences vont nous être cachées. 
On fera exploser le mât de mesure. Mme Ressencourt, certains veulent lui passer la corde.

Il faut mettre les éoliennes en forêt, pas à 
côté des habitations. Les maisons vont 
dévaluer, ça va faire du bruit. 

Je suis membre du collectif. Il n'y a 
pas eu d'information venant de la 
mairie : rien, aucune information, 
sauf la presse en a parlé, la mairie a 
refusé toute info. 
Marolles et Thiberville doivent être 
associées à la concertation, ils sont 
impactés aussi, notamment les 
hameaux particulièrement proches 
comme  la Carbonière à Marolles et 
la Bulletière à Thiberville.

Je suis contre, déjà il y a les pylônes EDF,  les poteaux de 
téléphone. En plus des éoliennes ! Dommage pour le 
paysage du Pays d'Auge.

Vous ne décidez rien, je ne suis pas 
spécialement favorable, ça dénature le 
paysage. On ne sait pas  quelles sont les 
répercussions environnementales, les 
impacts sur les animaux, comment se passe 
le financement ? Il faut de l'information ! 
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Ma femme est élue. Le projet n'est pas 
gênant. C'est une énergie nécessaire, on 
n'a pas le choix.

Je suis plutôt favorable. J'en 
ai entendu du bien.

Ca ne me gêne pas. Je trouve pas ça 
plus moche qu'autre chose. Il ne faut 
pas que ce soit trop proche des 
habitations. Je n'ai pas le temps de 
participer à la concertation. A la 
première réunion, il y avait trop 
d'opposants, trop nombreux dans une 
salle. Je ne suis pas contre les 
éoliennes, c'est l'emplacement qui 
compte et les nuisances pour les gens 
qui sont à côté, il faut que ce soit le 
plus loin possible des habitations.

Il y a du pour et du contre mais je suis 
plutôt favorable : mais l'endroit est-il 
vraiment propice ? Qu'en est-il des 
nuisances ? 

Il y a des râleurs, des contres. Je suis 
pour, ce n'est pas si bruyant, ni si 
dérangeant.

Les opposants sont minoritaires.

Le projet ne m'intéresse pas mais on n'a pas le choix, on 
peut pas tout avoir, on a besoin d'électricité, je ne 
trouve pas ça moche, j'en ai vraiment marre des 
opposants.

Les éoliennes sont une nécessité à
cause de la montée du prix du gaz.
Mais il ne faut pas que les pales soient
enterrées et que le béton reste dans le
sol. Quel est l'impact du parc sur
l'environnement ? Comment se passe
le démantèlement ? Je veux les
réponses de VSB. Je ne veux pas
participer aux démarches de
concertation car il y a trop de
tensions, l'opposition est trop
violente, c’est un pugilat.

Des pour, des contre, je n'ai pas de problèmes sur 
l'éolien. J'ai des questions sur l'emplacement, les 
nuisances sonores, visuelles. Il est important de 
concerter avec les habitants. 

Je ne sais pas si c'est bien pour le 
village, il faut que ce soit positif. Mais 
j'ai parfaitement confiance en la 
maire, si elle dit que c'est plus positif 
que négatif, je la crois. J'ai des 
questions sur le fonctionnement de 
l'éolien, à quoi elle sert et comment ça 
marche ? Et une préoccupation sur les 
impacts sur la santé sur le long terme 
et pour les enfants. 

Je me demande si c'est rentable, mais je 
suis favorable. 

Je suis favorable mais 
les avis sont partagés 
sur l’esthétique.

Je suis favorable, mais il y a beaucoup 
d'opposants.

On aimerait s'en passer mais il n'y a pas 
le choix pour le climat. 

Je suis pour, je suis déjà au courant.
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Il faut bien trouver du courant quelque 
part, c'est inéluctable, une nécessité 
pour les énergies renouvelables. Je suis 
neutre. Je me questionne sur les 
nuisances sonores. Je suis confiant sur 
les études et je sais que les éoliennes 
sont rentables. 

Il n'y aurait pas d'avantages 
individuellement. Collectifs peut-
être.

Les propriétaires du terrain sur lesquels on 
pose les éoliennes sont les plus gros 
bénéficiaires, mais ne seront pas les plus 
gros, ça profite surtout à d'autres. C'est 
trop près des habitations. 

L'éolien n'est pas une priorité. Je ne suis ni pour ni contre. Plusieurs questions : 

- Qu'en est-il des nuisances ? Bruit ? Impact sur les animaux ? 
- Est-ce si écologique ?
- Comment les éoliennes fonctionnent-elles ?
- Quel recul sur cette technologie? 
- Quel bénéfice pour les habitants ?
- Retour énergétique et financier pour les habitants ? 
- Aspect esthétique : peut-on changer la couleur pour que ce soit moins flagrant que 
le blanc ? 
- A qui rapporte l'éolienne ? 
- D'où vient l'argent ? Qui finance ?

Mais si y a une redistribution qui profite à tous, on pourrait faire des concessions 

Je n’ai pas d’avis, je m’en fiche.

Je ne suis pas sûre que ce soit la 
meilleure solution. Qu'en est-il de la 
perte de la valeur immobilière ? Des 
nuisances esthétiques et sonores. Il 
faudrait répartir les gains pour 
l'ensemble par exemple  diminuer le 
prix de l'électricité. Mais l’éolien a 
quand-même une utilité limitée 
pour la transition énergétique. Il 
faut revoir la balance bénéfice / 
investissement / nuisance. Qu'en 
est-il du démantèlement et des 
fondations en béton ? 

Je suis préoccupée par le bruit, les effets du parc sur le 
long terme: notamment sur la santé. Je souhaite 
recevoir de l'information de VSB là dessus.

Je me question sur la circularité 
économique et énergétique avec les 
habitants. Qu'en est-il des retombées ? 
De la redistribution ? 

Je ne sais pas si c'est écologique, et si ça a 
des effets sur la santé. J'aimerais des 
réponses de VSB. 

Nouvel arrivant. Je travaille de nuit et je suis 
arrivé depuis un mois et demi. Le projet ne 
m’intéresse pas. 
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Ce qu’il faut retenir

Un taux d’échange (59%) et de participation (52%) important qui offre des données quantitatives fiables sur les attentes en matière de
concertation et qui a permis des échanges qualitatifs sur les sujets de préoccupation et de débat de la population.

Une connaissance du projet relativement faible malgré un fort taux de réponse par l’affirmative à cette question. Si 93% des répondants, soit
64 personnes, ont entendu parlé du projet, ils sont peu nombreux à connaître des informations précises sur ce dernier et une très grande majorité
déclare connaître surtout les pancartes anti-éoliennes et les propos des opposants qui se sont mobilisés un temps pour faire signer une pétition. Le
bouche-à-oreille reste le canal le plus cité par les personnes interrogées.

Une perception plutôt positive de la politique de soutien de la CALN au développement de l’éolien sur son territoire. 51% des répondants,
soit 28 personnes interrogées, estiment que la politique de la CALN est une preuve de l’engagement climatique et écologique du territoire, une
manière utile de produire de l’énergie verte localement et une façon aussi d’augmenter les recettes fiscales. Ils sont 24%, soit 13 répondants, à
penser que cette politique est inutile pour l’environnement et la transition énergétique.

Une forte demande d’information et une volonté de participation à la concertation : 83% des répondants, soit 57 personnes interrogées,
souhaitent recevoir de l’information sur le projet et privilégient la lettre d’information comme support. 54%, soit 37 habitants, se disent prêts à
participer aux rencontres et ateliers de travail avec VSB. Si les opposants les plus investis veulent prendre part à la concertation, de nombreuses
personnes favorables ou sans avis veulent également participer aux démarches qui seraient mises en place.

De nombreuses questions exprimées pendant le porte-à-porte qui témoignent à la fois de la désinformation véhiculée par l’opposition mais
aussi de la volonté des personnes sans avis ou favorables à l’énergie verte d’obtenir des réponses claires à leurs interrogations pour dissiper leurs
craintes vis-à-vis du projet.
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Pistes d’action pour la suite 

La démarche de porte-à-porte a montré qu’il existe un très fort enjeu de pédagogie sur l’éolien en général et le projet en particulier. Si certaines personnes hésitent à se
positionner vis-à-vis du projet ou lui semblent potentiellement favorables, enrayer les campagnes de désinformation de l’opposition est une nécessité non seulement pour
dissiper les craintes exprimées mais aussi pour ouvrir un débat serein et constructif. C’est pourquoi Courant Porteur recommande :

Dans un premier temps de :

• Mettre en place une campagne d’information régulière à travers la production et la diffusion d’une LettreInfo pour :

- Aborder tous les sujets qui suscitent de l’intérêt chez les personnes qui ont participé à l’étude ;

- Répondre aux attentes locales de compréhension du projet en ciblant notamment des personnes favorables à l’énergie verte ;

- Permettre aux personnes intéressées de suivre le projet.

• Réfléchir à l’utilisation de toutes les données recueillies pendant la 1ère phase de la concertation. Ces informations permettent de bâtir un dispositif de concertation adapté aux
attentes locales en matière d’information et de participation et d’élaborer une stratégie de développement du projet pour faire face aux stratégies des opposants locaux à
l’implantation du parc.

Dans un second temps de :

• Réfléchir à la mise en place d’un modèle de développement du projet qui favorise les bénéfices individuels du parc éolien (financement participatif, baisse de la facture électrique,
projets locaux, etc.) en vue de définir les thématiques de travail en atelier. Si les impacts de l’éolien ont été la thématique plébiscitée par les participants, les ateliers de concertation
doivent également avoir pour objectif de faire de la pédagogie sur les bénéfices de l’énergie éolienne et du projet.

• Envisager un programme d’ateliers en lien avec les attentes locales et les objectifs de VSB. Deux options peuvent être envisagées pour établir ce programme :

- Préparer une 1ère rencontre pour définir en concertation les thématiques de travail. Cette option aura l’avantage de donner une légitimité plus forte à la suite de la concertation.

- Préparer en interne un calendrier de rencontres avec des thématiques pré définies. Cette option aura l’avantage de maîtriser à l’avance la suite de la concertation.
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